

Introduction – Nouvelle formulation du problème de la conscience phénoménale :

Quelle est la relation entre intentionnalité et phénoménologie ?

1. L'orthodoxie séparatiste (*separatism*)
2. Les théories représentationnelles de la conscience (*representationalism*)
3. La phénoménologie de l'intentionnalité
4. L'inséparatisme (*inseparatism*)
5. La thèse de l'intentionnalité phénoménale : quelques implications fortes

La notion d'intentionnalité phénoménale

1.

Phenomenal intentionality is the intentionality a mental state exhibits purely in virtue of its phenomenal character. As far as we know, the term makes its first appearance in two papers circulating in the second half of the nineties, Brian Loar's (2002) "Phenomenal Intentionality as the Basis of Mental Content" and Horgan and Tienson's (2002) "The Phenomenology of Intentionality and the Intentionality of Phenomenology". [...] Arguably, however, the lively debates on intentionality among Brentano and his students (see Brentano 1874, Husserl 1894, Twardowski 1895, and Meinong 1904) in fact concerned phenomenal intentionality, which was probably the only intentionality they recognized (Kriegel/Horgan, à paraître, p. 2).

L'intentionnalité phénoménale est l'intentionnalité qu'un état mental présente purement en vertu de son caractère phénoménal. Pour autant que nous le sachions, le terme a fait sa première apparition dans deux articles qui circulaient dans la seconde moitié des années quatre-vingt-dix, l'article de Brian Loar « L'intentionnalité phénoménale comme base du contenu mental » (2002) et celui de Horgan et Tienson « La phénoménologie de l'intentionnalité et l'intentionnalité de la phénoménologie » (2002). [...] On pourrait soutenir, cependant, que les vifs débats sur l'intentionnalité auxquels ont pris part Brentano et ses étudiants (voir Brentano 1874, Husserl 1894, Twardowski 1895 et Meinong 1904) concernaient en réalité l'intentionnalité phénoménale, qui était probablement la seule intentionnalité qu'ils reconnaissaient.

2.

The phrase "phenomenal intentionality" denotes a kind of intentionality that phenomenally conscious states exhibit, and moreover exhibit precisely *in virtue* of being phenomenally conscious states, that is, in virtue of their specific phenomenal character (Horgan/Kriegel, 2008, § 2).

L'expression « intentionnalité phénoménale » dénote un genre d'intentionnalité que présentent les états phénoménalement conscients, et qu'ils présentent en outre précisément *en vertu* du fait que ce sont des états mentaux phénoménalement conscients, c'est-à-dire en vertu de leur caractère phénoménal spécifique.

Thèses à l'étude

3.

The Intentionality of Phenomenology: Mental states of the sort commonly cited as paradigmatically phenomenal [...] have intentional content that is inseparable from their phenomenal character.

L'intentionnalité de la phénoménologie : Les états mentaux du type de ceux qui sont communément mentionnés comme étant paradigmatiquement phénoménaux [...] ont un contenu intentionnel qui est inséparable de leur caractère phénoménal.

The Phenomenology of Intentionality: Mental states of the sort commonly cited as paradigmatically intentional [...], when conscious, have phenomenal character that is inseparable from their intentional content.

La phénoménologie de l'intentionnalité : Les états mentaux du type de ceux qui sont communément mentionnés comme étant paradigmatiquement intentionnels [...], lorsqu'ils sont conscients, ont un caractère phénoménal qui est inséparable de leur contenu intentionnel.

Phenomenal Intentionality: There is a kind of intentionality, pervasive in human mental life, that is constitutively determined by phenomenology alone (Horgan/Tienson 2002, p. 520).

L'intentionnalité phénoménale : Il y a une sorte d'intentionnalité, omniprésente dans la vie mentale humaine, qui est constitutivement déterminée par la seule phénoménologie.

(T1) Tout état mental phénoménal est intentionnel	Faux	Vrai	Faux	Vrai
(T2) Tout état mental intentionnel est phénoménal	Faux	Faux	Vrai	Vrai
3 attitudes possibles :	Séparatisme	Représentationalisme	(Searle)	Inséparatisme

Les théories représentationnelles de la conscience

4.

Le caractère phénoménal d'un état mental est épuisé (*exhausted*) par son contenu = pour tout caractère phénoménal P il y a un contenu C tel qu'un état mental avec P n'est rien de plus qu'un état phénoménal avec C comme contenu (Seager/Bourget 2007, p. 263).

5.

When you see a tree, you do not experience any features as intrinsic features of your experience. Look at a tree and try to turn your attention to intrinsic features of your visual experience. I predict you will find that the only features there turn your attention to will be features of the presented tree, including relational features of the tree “from here” (Harman 1990, p. 39).

Lorsque vous voyez un arbre, vous ne faites pas l'expérience de quelconques traits qui seraient des traits intrinsèques de votre expérience. Regardez un arbre et essayez de tourner votre attention vers les caractéristiques intrinsèques de votre expérience visuelle. Je prédis que vous trouverez que les seules caractéristiques vers lesquelles diriger votre attention seront les caractéristiques de l'arbre présenté, en ce compris les caractéristiques relationnelles de l'arbre « vu depuis ici ».

6.

Focus your attention on a square that has been painted blue. Intuitively, you are directly aware of blueness and squareness as out there in the world away from you, as features of an external surface. Now shift your gaze inward and try to become aware of your experience itself, inside you apart from its objects. Try to focus your attention on some intrinsic feature of the experience that distinguishes it from other experiences, something other than what it is as an experience *of*. The task seems impossible: one's awareness seems always to slip through the experience to blueness and squareness, as instantiated together in an external object. In turning one's mind inward to attend to the experience, one seems to end up concentrating on what is outside again, on external features or properties. And this remains so, even if there really is no blue square in front of one—if, for example, one is subject to an illusion. Again, experiences blue and square *as* features of an external surface, but introspection does not seem to reveal any further distinctive features of the experience over and above *what* one experiences in undergoing the illusion. Visual experience, then, is transparent or diaphanous, as is phenomenal consciousness generally (Tye 1995, p. 30-31).

Focalisez votre attention sur un carré qui a été peint en bleu. Intuitivement, vous êtes directement conscient du caractère bleu et du caractère carré comme étant là dans le monde éloignées de vous, comme des caractéristiques d'une surface externe. Maintenant, dirigez votre regard vers l'intérieur et essayez de devenir conscient de votre expérience elle-même, à l'intérieur de vous, indépendamment de ses objets. Essayez de focaliser votre attention sur une caractéristique quelconque de l'expérience, une caractéristique qui la distingue d'autres expériences et qui serait quelque chose d'autre que le fait d'être une expérience *de* [ceci ou cela]. La tâche semble impossible : notre conscience semble toujours glisser à travers l'expérience vers le caractère bleu et le caractère carré, en tant qu'instanciés ensemble dans un objet externe. En tournant notre esprit vers l'intérieur pour assister à l'expérience, il semble que l'on se concentre en fin de compte, encore une fois, sur ce qui est dehors, sur des caractéristiques externes ou des propriétés externes. Et cela reste le cas même s'il n'y a pas réellement de carré bleu en face de nous – si, par exemple, nous sommes victimes d'une illusion. À nouveau, nous faisons l'expérience du bleu et du carré *en tant que* caractéristiques d'une surface externe, mais l'introspection ne semble pas révéler quelques autres caractéristiques distinctives que ce soit de l'expérience, en dehors de *ce dont* nous faisons l'expérience lorsque nous sommes victimes de l'illusion. L'expérience visuelle, donc, est transparente ou diaphane, comme l'est la conscience phénoménale en général.

7.

Unmittelbar gegeben nennen wir, was als Tatsache unmittelbar einleuchtet. [...] Mir scheint nun die Beschreibung des unmittelbar Gegebenen nur dann mit erschöpfender Vollständigkeit möglich, | wenn man dreierlei dazu rechnet: Erscheinungen, Funktionen, endlich Verhältnisse zwischen den Elemente jeder dieser Gattungen und zwischen den Elemente der einen und anderen Gattung. Es ist z. B. sicher eine unvollständige Beschreibung, wenn man sagt, alles „Urteilen“ bestehe in der bloßen Gegenwart einer Summe von regelmäßig verknüpften oder in sonstigen Verhältnissen stehenden Erscheinungen (Stumpf 1906, p. 6-7).

Nous entendons par *donné immédiat* ce qui apparaît de manière immédiate et évidente comme un fait [...]. Or, il me semble que la description complète et exhaustive du donné immédiat n'est possible que si l'on tient compte pour cela des trois choses suivantes : les phénomènes, les fonctions et finalement les relations entre, d'une part, les éléments de chacun de ces genres et, d'autre part, les éléments de l'un et l'autre genre. Par exemple, nous avons une description incomplète lorsque nous disons de tout acte de « juger » qu'il existe dans le simple présent d'une somme de phénomènes liés de manière régulière ou prenant place dans des relations particulières (trad. fr., p. 136).

La phénoménologie de l'intentionnalité

8.

I now want to make a very strong claim [...]. The claim is this: Only a being that could have conscious intentional states could have intentional states at all, and every unconscious intentional state is at least potentially conscious. This thesis [...] has the consequence that a complete theory of intentionality requires an account of consciousness (Searle 1992, p. 132).

Je veux maintenant faire une affirmation très forte [...]. L'affirmation est la suivante : seul un être qui pourrait avoir des états intentionnels conscients pourrait avoir des états intentionnels tout court, et tout état intentionnel inconscient est au moins potentiellement conscient. Cette thèse [...] a pour conséquence qu'une théorie complète de l'intentionnalité requiert que l'on rende compte de la conscience.

La thèse de l'intentionnalité phénoménale : quelques implications fortes

9.

The cornerstone [of PIRP] would be the idea that intentionality is injected into the world with the appearance of a certain kind of phenomenal character. It is when the relevant phenomenal character shows up that intentionality makes its first appearance on the scene. [...] The source of all intentionality is the relevant phenomenal character (Kriegel/Horgan, à paraître, § 1.1).

La pierre angulaire [du Programme de Recherche sur l'Intentionnalité Phénoménale] serait l'idée que l'intentionnalité est injectée dans le monde avec l'apparition d'un certain genre de caractère phénoménal. C'est lorsque le caractère phénoménal pertinent se présente que l'intentionnalité fait sa première apparition sur la scène. [...] La source de toute intentionnalité est le caractère phénoménal pertinent.

10. (Horgan/Kriegel 2008, § 2)

(Kriegel/Horgan, à paraître, § 1.3)

(1) There exists phenomenal intentionality.

(1) *Phenomenal Constitution*. There is a kind of intentionality, the kind we call *phenomenal intentionality*, that is fully constituted by phenomenal character.(2) Phenomenal intentionality is *narrow*, that is, individuates internalistically.(2) *Narrowness*. Phenomenal intentionality is narrow, i.e., it is not constitutively dependent upon anything outside the experiencing subject.

(3) Phenomenal intentionality is inherently subjective.

(3) *Intrinsicness*. Phenomenal intentionality is an intrinsic, rather than relational, property of phenomenally intentional states.

(4) Phenomenal intentionality is exhibited not only by sensory states, but also by more cognitive, "intellectual" states.

(4) *Subjectivity*. Phenomenal intentionality is inherently subjective: when a mental state represents something phenomenally, it represents it *to someone*.

(5) Phenomenal intentionality is the only kind of non-derivative intentionality.

(5) *Fundamentality*. Phenomenal intentionality is the metaphysically most fundamental kind of intentionality.

(6) Phenomenal intentionality in some way captures the core of mentality and is crucial to “the mark of the mental”.

(6) *Sourcehood*. Phenomenal intentionality is the source of all other intentionality.

Références

- Harman Gilbert (1990), « The Intrinsic Quality of Experience », dans *Philosophical Perspectives* 4, p. 31-52.
- Horgan Terence et Kriegel Uriah (2008), « Phenomenal Intentionality Meets the Extended Mind », dans *The Monist* 91 (2008), p. 353-380.
- Horgan Terence et Tienson John (2002), « The Intentionality of Phenomenology and the Phenomenology of Intentionality », dans D. Chalmers (éd.), *Philosophy of Mind. Classical and Contemporary Readings*, Oxford-New York, Oxford University Press, p. 520-533.
- Kriegel Uriah (2003), « Is Intentionality Dependent Upon Consciousness? », dans *Philosophical Studies* 116, p. 271-307.
- (2009) *Subjective Consciousness: A Self-Representational Theory*, Oxford-New York, Oxford University Press.
- (2011) *The Sources of Intentionality*, Oxford-New York, Oxford University Press.
- (à paraître) *The Varieties of Consciousness*, Oxford-New York, Oxford University Press.
- (à paraître), « Brentano's Most Striking Thesis: No Representation Without Self-Representation », dans Fissette D. et Fréchette G. (éds.), *Themes from Brentano*, Amsterdam, Rodopi.
- Kriegel Uriah et Horgan Terence (à paraître), « The Phenomenal Intentionality Research Program », dans Kriegel U. (éd.), *Phenomenal Intentionality: New Essays*, Oxford-New York, Oxford University Press.
- Seager William et Bourget David (2007), « Representationalism about Consciousness », dans Velmans Max et Schneider Susan (éds.), *The Blackwell Companion to Consciousness*, Malden-Oxford, Blackwell Publishing, p. 261-276.
- Searle John (1992), *The Rediscovery of Mind*, Cambridge, MIT Press.
- Siewert Charles (2006), « Consciousness and Intentionality », dans *Stanford Encyclopedia of Philosophy*, <http://plato.stanford.edu/entries/consciousness-intentionality/>
- Stumpf Carl (1906), « Erscheinungen und psychische Funktionen », dans *Abhandlungen der Königlich-Preußischen Akademie der Wissenschaften*, Philosophisch-historische Classe, Berlin, Verlag der Königl. Akademie der Wissenschaften, pp. 3-40 ; trad. fr. D. Fissette, « Phénomènes et fonctions psychiques », dans C. Stumpf, *Renaissance de la philosophie. Quatre articles*, Paris, Vrin, 2009, p. 133-167.
- Tye Michael (1995), *Ten Problem of Consciousness: A Representational Theory of the Phenomenal Mind*, MIT Press.

Voir aussi :

- Seron Denis (2010), « Perspectives récentes pour une phénoménologie de l'intentionnalité », dans *Bulletin d'Analyse Phénoménologique* 6/8 (2010), p. 162-191.